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Сложные слова с 

соединительной гласной

• В сложных словах после основы на 

твердый согласный (кроме ш, ж, ц ) 

пишется соединительная гласная о. 
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•После основ на мягкий 

согласный, а также на ш, ж, ц

и на гласный пишется е:  

большеглазый, мышеловка, 

овощехранилище, огнемет.



• Примечание 2. В словах газификация, газифицировать, 
электрификация, электрифицировать и производных от 
них произносится и пишется и . Эти слова не являются 
сложными, так как в русском языке нет слов 'фикация', 
'фицировать'. Такая же структура и принцип написания 
у слов центрифуга и центрифугировать.

• Примечание 1. В некоторых сложных словах после 
основы на мягкий пишется о (параллельно со словами, в 
которых после этой же основы, согласно правилу, 
пишется е ): дальнобойный (дальнеструйный), 
косторезный, костоправ (костедробильный, 
костеобрабатывающий), кровоизлияние. 



Сложные слова без 

соединительной гласной

• Слитно пишутся:

• 1) слова, первая часть которых представлена словом в исходной 
(начальной) форме: времяисчисление, времяпрепровождение, 
летописание, летосчисление, семяножка, семяпочка (ср.: 
плодоножка - образовано с соединительной гласной);

• 2) слова, образованные в результате слияния словосочетания: 
сумасшедший (с ума сшедший), умалишенный (ума лишенный), 
впередсмотрящий, азотсодержащий;

• 3) слова, первой частью которых является количественное 
числительное. При этом числительное стоит в форме родительного 
падежа (соединительной гласной нет): пятидневный, семицветик, 
пятисотлетний, трехсотка, семисоттридцатитрехметровый, 
двадцативосьмидневный.



Сложные слова с корнем пол-

(половина) пишутся:

• 1) через дефис, если:

• второе слово начинается с гласной: пол-окна, пол-яблока, 
пол-аллеи;

• второе слово начинается с согласной л: пол-листа, пол-
лукошка, пол-лета;

• второе слово - имя собственное: пол-Европы, пол-Калуги, 
пол-Приморья;

• 2) слитно во всех случаях, кроме оговоренных п. 1), а также 
слова с корнем полу-: полкниги, полмесяца, полморя, 
полчаса, полпервого, полдвенадцатого (но пол-
одиннадцатого); полуоборот, полудикарь, полумрак, 
полуоткрытый, полулегальный, полузакрыть, полулежа.



Слитно пишутся существительные 

и прилагательные

• , начинающиеся с элементов: авиа-, авто-, агро-, библио-, био-, вело-, гелио-, 
гидро-, гомо-, графо-, зоо-, кино-, лже-, лито-, макро-, микро-, метео-, мото-, 
мульти-, нео-, палео-, поли-, псевдо-, радио-, теле-, термо-, стерео-, фото-, 
фоно-, экзо-, электро- (их количество может быть более одного в слове):

• Авиагавань, полиэкранный.

• Этому же правилу и написание иноязычных корней-приставок: анти-, архи-, 
инфра-, контр-, пан-, супер-, ультра-, экстра-: антинародный, архимодный, 
инфракрасный, контратака (но: контр-адмирал), пангенезис, панзоотия, 
суперобложка, ультрамикроскоп, ультрафиолетовый, экстравагантный, 
экстраполяция (но: экстра-класс, экстра-почта).

• Примечание. Если вторая часть слова - имя собственное, такие образования 
пишутся через дефис: квази-Горький, лже-Пушкин (но: Лжедмитрий -
историческое написание), пан-Америка, пан-Европа.



Вставьте пропущенные буквы

• Пут…шественник, восьм…гранник, ча…питие, 

кров…носный, двенадцат…метровый, 

сорок…литровый, сорок…ножка, 

ст…миллионный, солн…цепёк, 

элетр…двигатель, электр…фикация, 

газ…фикация.



• Распределительный диктант

• пол-Европы, пол-литра, пол-оборота, полставки, пол-
лагеря, пол-огурца, полубокс, полуостров, полцены, 
пол-Вологды, пол-Рудного, пол-лимона, полупустыня, 
полшага, полчаса, полушарие, пол-очка, пол-игры, 
полчаса, полушарие, полнеба, полжизни, полбеды, 

• Слитно: полбанки, полгода, полминуты, полставки, 
полубокс, полуостров, полцены, полупустыня, 
полшага, полчаса, полушарие, полнеба, полжизни, 
полбеды, полкирпича, поллитровка.

• Через -: пол-Европы, пол-литра, пол-оборота, пол-
лагеря, пол-огурца, пол-Вологды, пол-Рудного, пол-
лимона, пол-очка, пол-игры, пол-лавки, пол- Тобола, 
пол-ложки.



Правописание сложных прилагательных
• Слитно пишутся сложные прилагательные, образованные от слитно пишущихся 

существительных: железобетонный (железобетон).

• Слитно пишутся сложные прилагательные, образованные из словосочетаний, 
компоненты которых связаны между собой по способу подчинения (согласования, 
управления или примыкания): беломраморный (белый мрамор).

• Слитно пишутся сложные прилагательные, у которых одна из составляющих основ 
самостоятельно в такой форме не употребляется: быстротечный (нет слова течный), 
всеядный.

• Слитно пишутся сложные прилагательные, образованные из сочетаний двух и 
более прилагательных, между которыми невозможно поставить сочинительный 
союз (и, но, не только... но и): древнецерковнославянский.

• Слитно пишутся сложные прилагательные, состоящие из трех и более основ, если 
одна из основ имеет отношение к каждой из составляющих это прилагательное: 
паровозомашиностроительный (строит паровозы - строит машины).

• Слитно пишутся сложные прилагательные, которые употребляются как термины 
или в составе терминологических выражений. Первая часть таких прилагательных 
представлена наречным словом на о или е, вторая - прилагательным или 
причастием:

• быстро- быстродействующий.


